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“San Francisco cuenta 
con un polo industrial 

de alto nivel”

Elisa reside en el Hogar de Anciano 
Enrique J. Carrá. En la foto se 
encuentra junto al director 
de la institución, Pablo Arri. 
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO
que pueda encontrar para luego 
refugiarse en un rincón y de-
dicar varias horas de su día a 
armar ecoladrillos. 

Se trata de Elisa Bauzano, 
una mujer de 84 años que 
encontró una manera de con-
tribuir con la comunidad y con 
el medioambiente. 

Según le contó a El Pe-
riódico, todo comenzó con 

una nota de este medio que 
detallaba distintas formas 
de reciclaje para disminuir 
la cantidad de basura en el 
hogar. Desde entonces, para 
mantenerse activa comenzó 
a recolectar cuanta botella 
plástica y materiales simi-
lares encontraba en el Ho-
gar para realizar sus “ladri-
llos”. 

SOCIEDAD

En el Hogar de ancianos 
Enrique J. Carrá, una 
persona inquieta se mue-

ve sigilosamente de un lado ha-
cia el otro, buscando, mirando, 
husmeando y recolectado todo 
el material plástico descartable 

Una nota de El Periódico que resaltó la 
labor medioambiental de estudiantes de 
la escuela Yrigoyen inspiró a la mujer de 
84 años para donarles más de 100 ecola-
drillos que ella misma elaboró. “Vi la no-
ticia y pensé en dárselo al colegio, que lo 
necesitaba”, comentó humildemente. 

Elisa, la residente del Hogar Carrá 
que colabora con el medioambiente

# Elisa (tercera de der. A izq.) junto a docentes y alumnos de la escuela Yrigoyen. 
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Con una humildad digna de ser imitada, Elisa reflexionó sobre 
su motivación para ayudar a los demás: “Vengo de una familia 
que mis papás nos inculcaron que hay que respetar y ayudar al 
prójimo. Nosotros les respondíamos a mis padres: ‘En qué va-
mos a ayudar, si nosotros no tenemos mucho dinero’. Pero ellos 
me decían: ‘tienen manos y pies, vayan y pregunten a las abueli-
tas qué necesitan’, y allá íbamos. Eso me quedó muy grabado, el 
que hay que ayudar al prójimo y que no siempre sea por dinero”. 

Además, con telas que les entregan las enfermeras del Ho-
gar, Elisa realiza acolchados y colchitas para el lugar y tam-
bién que se venden en las ferias que se organizan: “Yo me 
mantengo ocupada todo el tiempo”, sostuvo sonriendo. 

Una vida solidaria

Pablo Arri, a cargo del 
Hogar de ancianos del 
Hospital, dijo al res-

pecto de la iniciativa de 
Elisa: “A todo esto que 
junta ella lo tirábamos. 
Cuando me comentó 

lo que quería hacer, le 
dije que me parecía una 

idea genial. Algunas 
mujeres le empezaron 
a ayudar, a veces un 

poco más, otras un poco 
menos. Y aparte de 

entretenerla, también 
cumple una función 
muy importante”. 

“Una idea 
genial”
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Elisa ya había 
colaborado con 

ecoladrillos para 
un alumno de 

otra escuela 
primaria y para 

una casa 
sustentable. 

con emoción el día en que 
Elisa se acercó a la escuela: 
“Fue un momento hermoso y 
nos encontramos con una mu-
jer muy comprometida y con 
ganas de ayudar. Los chicos 

quedaron sorprendidos y todos 
agradecidos por el gesto”, ma-
nifestó. 

El último miércoles, los es-
tudiantes de sexto grado de la 
escuela Yrigoyen caminaron 
hasta el Hogar y se reencon-
traron con Elisa, que les hizo 
entrega de 154 ecoladrillos, 
además de cartones y enva-
ses plásticos para la huerta. 

Se trató de un momento 
emotivo que los estudiantes y 
las docentes agradecieron; y 
aunque a Elisa no le gusta la 
exposición pública, lograron 
que la mujer se sacara unas 
fotos con el grupo de recicla-
dores. 

La docente, luego, informó 
que dichos ecoladrillos serán 
utilizados para la construc-
ción de un invernadero para 
la huerta escolar, por lo que 
próximamente necesitarán al-
gunos materiales para comen-
zar la obra. 

En el hogar de ancianos, 
Bauzano vio que se tiraban a 
la basura descartes de pañales 
limpios, pedazos de plástico y 
otros materiales reciclables. 
Entonces, decidió proponer 
a los demás residentes que se 
sumaran a su iniciativa.

“Le dije al director -el médi-
co Pablo Arri- si podía juntar 
ese plástico para convertirlos 
en ecoladrillos y me dijo que 
sí, así que invité a los demás”, 
recordó. “Una señora que tam-
bién está en el hogar me vio 
haciendo los ladrillos y empe-
zó a ayudar. Así que ahora te-
nemos como 100 ecoladrillos”. 

Así, plácidamente, munida 
de una varilla de madera, a 
veces sola y otras acompaña-
da, se pasa horas entre mate 
y mate en pos de colaborar a 
no desechar tanta basura en el 
ecosistema. 

Informada y solidaria

Su iniciativa no se limita solo a 
la creación de ecoladrillos, sino 
que también recolecta cartones, 
papeles y envases plásticos que 
guarda cuidadosamente en un 
rincón del hogar. 

En este marco, días atrás, 
luego de leer la nota de El 
Periódico: “La escuela que 
trabaja en el cuidado del 
medioambiente y mejora 
sus instalaciones”, que ha-
cía referencia al proyecto in-
tegral de la escuela Hipólito 
Yrigoyen, que reciclan ele-
mentos para contribuir con 
la huerta escolar y a su vez 
mejorar el establecimiento, 
Elisa decidió acercarse a la 
institución para hablar con 
los docentes y ofrecerles los 
materiales elaborados con sus 
propias manos.

Ante esta situación, Belquis 
Monina, maestra de Cien-
cias de dicha escuela, contó 
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ENTREVISTA

El empresario brasileño Juarez Kiss-
mann se jubiló y deja el directorio de 
la empresa WEG en nuestra ciudad, el 
que encabezó desde el año 2000. “Con 
mi familia nos vamos de la ciudad, pero 
la ciudad no se irá de nosotros”, afirmó. 

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

“En San Francisco es grande el empeño 
en producir lo que se necesita”

Juarez Kissmann (69) lle-
gó junto a su familia a San 
Francisco a inicios del 2000. 

Eran épocas complejas en el país 
y el ingeniero brasileño –nacido 
en la ciudad de Carazinho, esta-
do de Río Grande del Sur- vola-
ba a nuestras tierras para hacerse 
cargo de la presidencia de Weg 
Argentina, empresa radicada en 
nuestra ciudad. 

Kissmann, ingeniero eléc-
trico con un posgrado en 
Administración y Gestión 

Financiera, tenía un objeti-
vo: diversificar las ventas de 
productos Weg en Argentina, 
ampliando significativamente 
el abanico de ofertas, ya que 
hasta ese momento se concen-
traban en el mercado de moto-
res eléctricos.

“La ciudad nos recibió muy 
bien y la adaptación con mi 
familia fue relativamente tran-
quila. Formamos un verdadero 
equipo de trabajo en la empre-
sa, dando mayor participación 
a los gerentes de cada sector, 
haciendo de cada uno el ver-
dadero responsable de los di-
versos rubros del negocio. En 
definitiva, nos subimos todos 
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El directorio del Parque In-
dustrial Tecnológico y Lo-
gístico de San Francisco, 
reconoció hace unos días al 
ingeniero Juarez Kissmann.

En manos de sus auto-
ridades, se le entregó una 
placa en reconocimiento y 
agradecimiento por su “in-
valuable colaboración” con 
la industria de la ciudad y 

el Parque Industrial, home-
naje recibido debido a que 
se jubiló y decidió retornar 
a su país.

“Juarez es un amigo, un 
empresario e industrial que 
hace 23 años trabaja en la 
firma Weg, de nacionalidad 
brasileña, que vive en nuestra 
ciudad y se convirtió en un 
verdadero sanfrancisqueño 

cosechando muchos amigos”, 
lo definieron desde el direc-
torio.

Kissmann participó y cola-
boró en numerosas institucio-
nes de la ciudad, entre otros 
aportes fue quien gestionó 
desde esta firma la cesión del 
terreno donde hoy se encuen-
tra ubicada la sede social del 
Parque Industrial.

Reconocido por el directorio del Parque Industrial 
al mismo barco”, le dice Kiss-
mann a El Periódico, previo 
a su partida a Brasil, luego de 
recibir el beneficio de la jubi-
lación. 

- ¿Cómo cree que recibie-
ron su forma de trabajo, sus 
ideas viniendo de otro país? 
¿Qué cree que pudo aportar? 

- Creo que todos entendie-
ron rápidamente la nueva for-
ma de trabajo que propuse y 
se empeñaron al máximo por 
los resultados. No tuve proble-
mas para adaptarme, sino que 
quienes debieron adaptarse a 
mis formas fueron quienes me 
recibieron. Así pude aportar el 
conocimiento de la empresa 
que tenía para facilitar la co-
municación con la casa matriz 
y hacer fluir los procesos. En 
mi caso traje la experiencia de 
19 años con WEG en Brasil, 
de los cuales 10 estuve como 
gerente nacional de ventas de 
componentes eléctricos para 
comando, protección y auto-
matización de instalaciones 
industriales. Tuve la suerte de 
encontrarme con un grupo de 
personas de excelente calidad, 
capacidad, profesionalismo y 
disciplina, lo que me facilitó 
mucho las cosas. 

- ¿Encontró similitudes de 
donde venía con San Fran-
cisco en materia de trabajo?

- La región de donde provie-
ne WEG en Brasil (provincia/
estado de Santa Catarina) es 
una zona fuertemente marcada 
por la presencia de inmigran-
tes europeos que se empeñan 
en producir todo lo que nece-
siten y así depender menos de 
otros mercados. Esto es preci-
samente lo que encontramos 
en San Francisco.

- ¿Coincide con lo que se 
dice, además se observa, sobre 
lo calificada que es la indus-
tria local y su mano de obra?

- Sí. Desde mi llegada hubo 
actividades de comercializa-
ción en un primer momento y 
posteriormente se pasó a una 
etapa de producción y genera-
ción de más puestos de trabajo, 
con una planta de armado de 
tableros eléctricos industriales. 
Estar en un Parque Industrial, 
dentro de un polo industrial de 
alto nivel de conocimiento téc-
nico como el de esta ciudad te 
potencia. Y respecto a la mano 
de obra, claro que aprovecha-
mos la presencia de la UTN, 
que fue fundamental para el 
desarrollo y crecimiento de la 
marca WEG en todo el país.

- ¿Por qué una empresa 
como WEG, de otros capitales, 
decide tener su planta en Ar-

gentina, precisamente en una 
ciudad como San Francisco? 

- La decisión de expandir-
se es para estar presente más 
cerca del mercado donde uno 
actúa, eso es parte de la filoso-
fía de WEG y Argentina fue el 
primer destino de la compañía 
afuera de Brasil.

- ¿Cuál cree que fue su ma-
yor logro en estos años?

- Considero como un gran 
logro haber arrancado con un 
grupo de menos de 30 perso-
nas e irme y que haya más de 
400, distribuidas en tres plan-
tas industriales.

- Tras la jubilación decidió 
volver a Brasil: ¿cómo es ese 
proceso y qué va a extrañar?

- Después de más de 42 
años de empresa es llegado 
el momento de abrir espacio 
para las nuevas generaciones. 
El paso mío y el de mi seño-
ra Liane por San Francisco 
queda profundamente grabado 
en nuestras vidas, donde uno 
siempre supo ofrecer soporte 
al otro, tanto en la integración 
con la sociedad como en el 
cumplimiento de los objetivos 
profesionales. Decimos y en-
tendemos que nos vamos de 
la ciudad, pero la ciudad no se 
va de nosotros porque dejamos 
aquí muchos amigos que mar-
caron nuestras vidas y eso no 
se olvida jamás.
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Municipalidad avanza en varios frentes con obras de pavimento
También quedó habilita-

da la peatonal de Gerónimo 
del Barco, entre calle Pa-
namá y Falucho, y calle La-
rrea en su intersección con 
calle Falucho, ejecutándose 
1.772,67 m2 de pavimento 
de hormigón proveniente 
de la Planta Hormigonera 
Municipal.

POLÍTICA

Las obras demandaron un 
presupuesto de $25.516.911,04, 
y estuvieron a cargo de la em-
presa Sergio Tettamanzi.

Sobre la primera obra, el in-
tendente Damián Bernarte 
dijo: “Esta es una obra muy 
anhelada por los vecinos. Ave-
nida Chile es un sector impor-
tante en cuanto a la conexión 
del noroeste con el sudoeste de 
la ciudad y esta avenida tenía 
una sola mano desde Geróni-
mo del Barco Sur hasta López 
y Planes, por lo que quienes 
transitaban hacia el sur debían 
ir por la tierra o muchos usa-
ban la contramano mientras 
no venía nadie de frente”, ma-
nifestó el intendente Damián 
Bernarte.

“Esta situación era así desde 
que se fundó el barrio -apuntó 
el mandatario- porque la obra 
llegaba hasta el centro de la 
calzada y se suponía que des-
pués del desarrollo que iba a 
tener el otro sector, se iba a 
ejecutar lo que restaba; pero 
fueron pasando los años, des-

de 1982 hasta la actualidad, 
donde nunca se terminaron de 
concretar los trabajos que eran 
tan necesarios”.

Asimismo, Bernarte comen-
tó que, a diferencia del Ferro-
carril Mitre que está inactivo, 
el Ferrocarril Belgrano sigue 
con actividad y por ese moti-
vo es que el municipio trabaja 
para conseguir la autorización 
para poder pavimentar el cru-
ce de vías y poder conectar con 
barrio 9 de Septiembre.

En Av. de la Universidad 

Por otro lado, comenzaron 
los trabajos para terminar 
de pavimentar Avenida de la 
Universidad en el tramo que 
resta, comprendido entre la 
calle Güemes y avenida de Los 
Constituyentes.

Una vez lista esta obra, toda 
la línea desde Avenida Savio 
desde barrio 9 de Septiembre, 
hasta Plaza San Francisco 
quedará asfaltada, ya que hace 
poco quedó inaugurado el pa-
vimento en Avenida de Los In-
migrantes.

Durante la semana, se 
inauguraron de mane-
ra oficial por parte de 

la Municipalidad varias obras 
en barrio Roque Sáenz Peña. 
Entre ellas, la anhelada pa-
vimentación de la media 
calzada de avenida Chile, 
desde López y Planes a Ge-
rónimo del Barco.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Todavía hay más matrimonios que 
divorcios, pero las cifras se acercan

¿Triunfa el amor y 
la convivencia por 
sobre las separacio-
nes? Los datos del 
Registro Civil indi-
can que sí, aunque 
las cifras tienden a 
empatarse. 

trimonio muestra una ten-
dencia en leve baja en com-
paración a las que lo hacían 
10 años atrás; mientras que 
los divorcios reflejan un pe-
queño aumento. No es que 
las personas dejen de ena-
morarse, claro está, pero pa-
sar a los papeles, es decir, a 
la formalidad de esa unión 
de pareja en el Registro Ci-
vil ya es otro tema y en San 
Francisco se observa una 
disminución. Todo un sínto-
ma de actualidad.

Las cifras provistas por el 
Registro Civil a El Periódico 
muestran que en 2022 se re-
gistraron 198 matrimonios y 
144 divorcios. En 2011, para 
comparar, fueron 224 unio-
nes (26 más) y 114 separacio-
nes (30 menos). Es decir, en 
2011 había casi un divorcio 
por cada dos matrimonios, 
mientras que en la actualidad 
las cifras se acercan. 

SOCIEDAD

Ya está todo inventado: la 
gente se conoce y se enamo-
ra. Después, muchas pare-
jas se casan y con el tiem-
po también se separan. Sin 
embargo, en San Francisco 
cada año los matrimonios 
todavía son más que los di-
vorcios, según los datos de 
los últimos años del Registro 
Civil local.

Aunque también según 
estas cifras, la cantidad de 
parejas que deciden el ma-

La tendencia desde 2018

En los últimos cinco años, las 
cifras de ambos registros refle-
jan la tendencia anterior. En 
2018, fueron 194 matrimonios 
y 154 divorcios. En 2019, 198 

de los primeros y 128 de los se-
gundos. El 2020, marcado por 
la irrupción de la pandemia de 
coronavirus y la imposibilidad 
de reuniones sociales, hay que 
considerarlo una excepción: 
bajaron los matrimonios a solo 

97, mientras que los divorcios 
fueron 103. En 2021, cuando 
ya regían medidas de flexibi-
lización por la situación sani-
taria, los matrimonios pasaron 
nuevamente al frente y fueron 
171, contra 134 divorcios. 

Y en este 2023, hasta co-
mienzos de noviembre, ya se 
registraron 145 matrimonios y 
94 divorcios.

También como referencia 
para comparar, en 2007 se dio la 
mayor cantidad de matrimonios 
de esa década en San Francisco: 
fueron 317 casos. A partir de 
allí fue descendiendo hasta las 
cifras de los últimos años.

En la ciudad, por otra par-
te, todavía ninguna pareja se 
registró bajo la reciente figu-
ra de unión convivencial, que 
permite inscribirse a parejas 
con al menos dos años de con-
vivencia y establecer algunos 
derechos y obligaciones sin 
casarse. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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Cumplimos 
16 jóvenes años 

informando con pluralidad
El Periódico cumple un nuevo aniversario. Publicado por primera vez en el mes de noviembre de 2007, llegaron los 16 años.         
Somos jóvenes, es cierto, pero nuestro desafío desde el primer día es informar con pluralidad a una audiencia no solo local, sino 
también de una región que crece constantemente. En este marco, en nuestras páginas de hoy elegimos ponderar a jóvenes de San 
Francisco que se destacan dentro de la comunidad. Ignacio Tuninetti, Emanuel Villalba, Mara Riva, Juan Cruz Carle, Mateo 
Bianchotti Cattaneo y varios deportistas en auge, entre otros, crecieron y se fueron desarrollando al mismo tiempo que nosotros lo 
hicimos como medio de comunicación y son muestra de madurez pese a sus jóvenes años. 

2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

16 años
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2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

16 años

DE NUESTRA REDACCIÓN

El Periódico cumple 16 años 
de crecimiento: edición especial

En este nuevo aniversario, destacamos 
las historias de jóvenes y adolescentes 
que también forjaron un camino con es-
fuerzos y hoy se destacan en distintos lu-
gares de nuestra comunidad. 

y adolescentes de la ciudad. 
Nacidos por aquellos años en 
que este medio comenzaba a 
andar, también fueron forjan-
do un camino de aprendizajes, 
experiencias y esfuerzos para 
llegar hoy a destacarse en dis-
tintas actividades de nuestra 
comunidad. Crecidos al calor 
del surgimiento de las redes 
sociales, la inmediatez en la 

El Periódico cumple 
este mes de noviembre 
de 2023 sus primeros 

16 años y este sábado lo cele-
bramos con una edición espe-
cial en la que rescatamos las 
historias de vida de jóvenes 

información y en los nuevos 
modos de acceder a los medios, 
sus historias inspiran además 
para enfrentar un futuro en 
que, pese al difícil contexto ac-
tual, hay que seguir creciendo 
y andando.

 
Como ya hemos destacado 

en otras celebraciones, desde 
aquella primera edición nues-
tro crecimiento fue constante 
hasta llegar hoy a ser uno de 
los medios más elegidos por la 
comunidad de San Francisco y 
toda la región, con la premisa 
de un periodismo responsable 
y de calidad. Y además, siem-
pre innovando y siendo pio-
neros en muchos cambios que 
han mostrado los medios de 

nuestra ciudad. Al crecimien-
to de nuestra edición gráfica, 
que ya es una tradición de to-
dos los sábados en la ciudad, 
con el tiempo le agregamos 
la permanente producción en 
nuestra página web, nuestra 
sección audiovisual en El Pe-
riódico TV, la información en 
redes sociales y más reciente-
mente nuestra radio FM 97.1, 
que viene teniendo también 
un notorio crecimiento.

Tenemos muy en claro en 
cada aniversario que todo lo 
logrado es posible no solo gra-
cias al esfuerzo y la seriedad 
que demostró nuestro equipo 
de trabajo en todos estos años, 
sino también al apoyo de una 

gran cantidad de instituciones 
y personas que siempre cola-
boraron de una u otra forma, 
como también de muchísimas 
empresas y pequeños comer-
cios que confiaron y confían 
en nosotros. Un apoyo que es-
peramos retribuir diariamente 
con nuestro rol social.

El ritmo social y la circula-
ción de la información parece 
cada vez más veloz. También la 
desinformación y falsas noticias. 
Los enormes cambios en el pe-
riodismo se dieron en todos es-
tos años de una forma muy rápi-
da, teniéndonos que adaptar en 
todo momento y, fundamental-
mente, teniendo que redefinir 
nuestro rol, nuestra tarea social. 
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Seguimos con nuestra idea de 
aportar para un mayor entendi-
miento social y menos enfrenta-
mientos, para saber y entender 
lo que pasa, para conocer más 
sobre nuestra comunidad, lejos 
de profundizar grietas o buscar 
la indignación.

Nada nos alienta más que 
cuando recibimos sus mensajes 
de apoyo, felicitaciones o agra-
decimientos. Nada nos alegra 

más que cuando muchas de 
nuestras informaciones o his-
torias colaboran para cambiar 
la realidad de muchas perso-
nas que necesitan ayuda. Como 
también aceptamos críticas y 
sugerencias que nos sirven para 
mejorar nuestra tarea.

Y más allá del orgullo por el 
lugar que ocupamos hoy entre 
los medios de la provincia, son 
muchos los proyectos que nos 

quedan por impulsar y desa-
fíos que aceptamos diariamen-
te para seguir creciendo en 
nuestra tarea de informar.

Quizás la palabra del mo-
mento es incertidumbre. Por 
lo que va a pasar, por los 
cambios que podrán llegar, 
por la situación del país y de 
todas las personas que habi-
tan este suelo. En tiempos 
que se prevén difíciles, com-

plicados, también hay una 
cuota de esperanza para que 
las cosas vayan mejor. Ojalá 
así sea, que esos adolescentes 
que destacamos en estas pági-
nas puedan crecer en un país 
de más oportunidades para 
todos, no menos ni para unos 

pocos. Afrontaremos nuestra 
responsabilidad de contar, de 
informar. Cumplimos un año 
más y, como siempre lo hi-
cimos, buscamos seguir cre-
ciendo. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Como cada año, desde 
la dirección y el equipo 
de periodistas reafirma-
mos el compromiso de 
siempre con nuestros 
lectores y oyentes, con 
la premisa de que la 

información es un de-
recho de los vecinos y 
que su acceso no tiene 
que ser algo privativo y 
de unos pocos, sino de 

todos.

Compromiso 

Carnicerías, pana-
derías, verdulerías, 

almacenes, ferreterías, 
pinturerías, entre 

otros comercios, son 
el punto de encuentro 
con nuestros lectores. 
También llegamos a 
diferentes escuelas e 

instituciones. 

Un aliado de
los comercios "Ahora podés

leer otra cosa": 
una de nuestras 

primeras campañas 
publicitarias,

cuando El Periódico 
salía sábados 

y domingos, y en 
blanco y negro.



12•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 25 de noviembre de 2023

2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

16 años
Ignacio Tuninetti se adueñó del mundo de          las máquinas y publicó su primera novela
El adolescente san-
francisqueño de 16 
años contó de qué 
se trata su libro 
“Rebelión, el nue-
vo mundo”. Tam-
bién habló de su 
experiencia como 
escritor, sus planes 
a futuro y deseos. 

octubre pasado presentó su 
primera obra literaria en la 
Feria del Libro materializan-
do algunos de los anhelos que 
tiene para el futuro. 

La escritura se presentó en 
su vida de una forma natu-
ral, su madre le leía cuentos 
cuando era más pequeño y 
así se fue adentrando cada 
vez más en este mundo. Sin 
querer comenzó a escribir 
sus propias historias y al fi-
nal se animó a desarrollar 
una novela de ciencia fic-
ción. 

“Esto empezó como un gus-
to personal que se desarrolló 
en el tiempo y cuando encon-
tré la oportunidad de plasmar 
todas esas historias surgió la 
novela. Muchas veces no es lo 
mismo tener la historia en la 
mente que hacerla. Haciéndo-
la, explorás horizontes de la 
trama que quizás no le diste 

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Ignacio Tuninetti es uno 
de los tantos jóvenes auto-
res argentinos publicados 

este año, en su caso es de San 
Francisco y tiene 16 años.  En 

Ignacio 
sueña en 
grande y 

ya trabaja 
en nuevas 

historias.
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Ignacio Tuninetti se adueñó del mundo de          las máquinas y publicó su primera novela
importancia antes”, contó a 
El Periódico. 

Por dentro

“Rebelión, el nuevo mun-
do” (editado por Tinta Libre) 
es una novela de ciencia fic-
ción que presenta una guerra 
entre los humanos y las má-
quinas. Esa podría ser una 
buena síntesis, pero en la plu-
ma de Ignacio adquirió mayor 
profundidad. 

Sin haber tomado antes 
talleres para narrar y guia-
do por su habilidad para en-
tretejer historias se embarcó 
en la aventura de escribir 30 
capítulos y un epílogo. El 
resultado fue esta obra de 
ciencia ficción que enfrenta 
la insensibilidad de las má-
quinas con el aguerrido espí-
ritu de Jesse, el protagonista 
principal. 

“Narra la historia de un 
ex soldado en el año 2110 
que hizo el servicio militar 
y en esa época los jóvenes no 
tenían muchas opciones labo-
rales porque todo lo hacían 
las máquinas. Jesse se metió 
en este mundo para salva-
guardar el orden público y 
cuando terminó se convirtió 
en caza recompensas”, intro-
dujo el autor. 

El objetivo final es “for-
mar una rebelión contra las 
máquinas que son las que 
quieren dominar el mun-
do para convertirlo en un 
lugar sin emociones porque 
entienden que los humanos 
son muy sentimentales”. 

Planes

Cuando terminó su traba-
jo, los primeros lectores que 
tuvo Ignacio fueron sus pa-

dres. Luego llegó el turno de 
una profesora de Lengua que 
siempre lo incentivó a desa-
rrollar ese talento. Empero 
este no es el único escrito que 
tiene ya que hay otros adqui-
riendo forma. 

Sobre sus planes a futuro, 
el adolescente que concurre 
a la Escuela Proa Técnica 
dijo que no quiere encasi-
llarse en un género, por eso 
no descarta que sus próxi-
mos trabajos (aún sin fechas 
precisas de publicación) sean 
diferentes.  

Por el contrario, el verda-
dero anhelo de Ignacio es 
uno muy sencillo: “Siem-
pre me gustó la interacción 
del público con el autor y 
el diálogo sobre la obra. Mi 
idea es formar una comu-
nidad pequeña con la que 
compartir lo que me gusta 
hacer”. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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16 años
En el deporte sanfrancisqueño hay presente y futuro
San Francisco tie-
ne una amplia 
oferta deportiva y 
no es extraño que 
algunos de los me-
jores exponentes 
sean adolescentes 
que tienen todavía 
mucho por reco-
rrer y aprender.

mentales. Más allá de la mera 
práctica física, también nutre 
su desarrollo emocional y so-
cial. Desde las canchas hasta 
las miles de experiencias com-
partidas fuera de ellas, estos 
jóvenes demuestran una dedi-
cación encomiable, encontran-
do en el deporte no solo una 
vía para mantenerse activos, 
sino un terreno fértil para cul-
tivar habilidades de trabajo en 
equipo, resiliencia y liderazgo. 

Su compromiso va más allá 
de la competencia; es un testi-
monio de cómo el deporte se 
erige como un aliado esen-
cial en la formación inte-
gral de la juventud, propor-
cionando lecciones valiosas 
que resonarán a lo largo de 
sus vidas.

Así, en la ciudad hay mu-
chísimos ejemplos de chicos y 
chicas que diariamente crecen 
practicando deportes. Eso es lo 
más importante. Además, mu-
chos se destacan en numerosas 
competencias provinciales, 
nacionales e internacionales; 
ya sea de manera individual o 
como equipos. Detrás de ello 
sobresale muchísimo apoyo de 

DE NUESTRA REDACCIÓN

Las nuevas generaciones 
del deporte sanfrancis-
queño auguran un futu-

ro auspicioso en las diferentes 
disciplinas. Por suerte, la ciu-
dad ostenta una amplia oferta 
en diferentes competencias 
que profundizaron su desarro-
llo en los últimos años.

El deporte en la adolescen-
cia brinda experiencias inol-
vidables y forja valores funda-
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sus familias y la comunidad de 
los clubes. Y más allá de los 
trofeos, sin dejar de lado lo 
más importante: disfrutar el 
proceso, aprender en el cami-
no. Entre tantos, en estas pági-
nas mostramos algunos de estos 
jóvenes. 

 
“La natación es todo, 
toda mi vida”

Una de esas jóvenes destaca-
das es sin dudas la nadadora 
Malena Santillán, dueña de 
récords nacionales e integran-

te del seleccionado nacional 
argentino que disputó este año 
el Mundial Junior, el Sudame-
ricano y el Panamericano.

Malena empezó natación a los 
tres años, cuando iba a la guar-
dería. “Tuve que ir porque tenía 
escoliosis. Cuando ya podía dejar 
porque me había curado, decidí 
seguir porque verdaderamente 
me gustaba. Es parte de mi vida, 
lo siento así, es una costumbre y 
lo disfruto”, expresó. 

Asimismo, destacó la im-
portancia de compartir y vi-
vir el deporte con amigos. “El 

contexto es muy importante 
porque este es un deporte in-
dividual y hacerlo solo cansa 
mentalmente, tener un equipo 
y entrenador que te motive es 
fundamental”, señaló.

Sin embargo, los resultados 
llegan de la mano del trabajo 
y la responsabilidad. “Impli-
ca constancia, sacrifico, hacer 
todos los días lo mismo, pero 
tiene su resultado. Lo mental 
es muy importante, tener psi-
cóloga deportiva también por-
que es muy difícil hacer esto 
solo, son más de cinco horas 

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

en la pileta y es desgastante”, 
expresó.

La adolescente quiere llegar 
a los Juegos Olímpicos de Pa-
rís en 2024, pero no se apura. 
Tiene 15 años y la llama de ese 

sueño sigue encendida. “No me 
desespera no dar las marcas 
porque para 2028 voy a tener 
20 años, no siento apuro. Si 
entro bienvenido sea, pero me 
quedo tranquila”, indicó.

 Es doble campeón 
argentino de ciclismo 

pista, también fue cam-
peón argentino de judo 
y actualmente fue selec-
cionado por el ENARD 

para programas que 
potencian a jóvenes con 
proyección nacional en 

esa disciplina.

Iñaki Serrano (16)
Multicampeona en 

divisiones formativas 
de básquet femenino 
con Centro Social de 

Brinkmann, Libertad de 
Sunchales y Ameghino 
de Villa María. Este año 
hizo su debut en la Liga 

Nacional de Básquet 
siendo la única sanfran-
cisqueña en este nivel.

Lucía Ballari (17)
El judoca no vidente 
representó a nuestro 
país en los Juegos 

Parapanamericanos Ju-
veniles de Bogotá don-
de logró subir al podio 
alcanzando la medalla 

de plata.

Alejandro Kunkel (17)
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16 años
Honor y orgullo nacional: Mara Riva, 

la abanderada del Colegio Superior San Martín
responsabilidad. Iba a cla-
ses con la tarea hecha, con 
lo que había que llevar, soy 
de mucha participación en 
clase, eso fue haciendo que 
todos los años tuviera buenas 
notas”, explicó.

En su camino fue funda-
mental su familia que, des-
tacó, siempre la apoyó. “Me 
ayudaron a que fuera para 
adelante, estando orgullosos 
de mí y felicitándome. Era 
una motivación. Siempre mis 
papás dicen que nunca ne-
cesité ayuda. Si yo tenía que 
estudiar, mis papás no tenían 
que decirme que me pusiera 
a estudiar, yo me sentaba. 
Obviamente si necesitaba 
ayuda, ellos siempre esta-
ban para mí”, recordó.

ESCRIBE: MELINA BARBERO

Ser abanderado es un ho-
nor que va más allá de 
la mera representación 

simbólica: para cualquier 
estudiante, esta responsa-
bilidad implica asumir un 
compromiso con los valores 
y principios que la bandera 
encarna. 

Mara Riva (17) lo sabe. 
Estudiante de sexto año espe-
cialidad Informática del Cole-
gio Superior San Martín, fue 
distinguida con ese honor en 
el último año, destacándose 
como ejemplo entre sus com-
pañeros y, a la vez, inspirando 
un sentido de patriotismo y 

“Si 
necesitaba 

ayuda, 
mis papás 

siempre 
estaban”

orgullo por la identidad na-
cional.

En su caso, portar la ban-
dera nacional fue un deseo 
desde hace muchos años y 
con su esfuerzo y perseveran-
cia lo logró. “Es algo que es-
peraba desde siempre, si bien 
fue una alegría no fue tanto 
una sorpresa porque siempre 
tuve buenas notas”, sostuvo.

La jovencita reconoció que 
estudiar nunca fue un sacrifi-
cio: “Siempre me resultó bas-
tante fácil estudiar o aprender 
materias de no tanto estudio, 
como por ejemplo Matemá-
tica, pero no por eso no le 
dedicaba tiempo, siempre 
me esforcé y le di mucha 
importancia al estudio, a la 
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Las experiencias como 
abanderada

La adolescente recordó cómo 
vivió su primer acto escolar en 
el que tuvo que portar la insig-
nia nacional.

“Sentí nervios, de estar para-
da delante de todo el mundo, 
pero fue lindo. Y sentí orgullo, 
porque es un reconocimiento 
a mi esfuerzo de tantos años, 
también de la primaria, orgullo 
de portar la bandera argenti-
na”, afirmó.

A posterior le siguieron los 
actos por el Día del Veterano y 
de los Caídos en la guerra de 
Malvinas, en el monumento de 
Av. Maipú, el Día de la Bande-
ra, oportunidad en que recibió 
la distinción Manuel Belgra-
no en el Teatro Mayo, y por el 
Paso a la Inmortalidad del Ge-
neral Don José de San Martín 
en la Plaza Cívica. Desafortu-
nadamente, la suspensión por 
mal tiempo la privó del desfile 
por el 25 de Mayo.

Ahora restan el acto en don-
de entregará la bandera a los 
estudiantes que hoy están en 
quinto año y, luego, el acto de 
fin de año, en donde portará la 
bandera por última vez.

Vale mencionar que Mara 
fue elegida abanderada entre 
estudiantes de cuatro especia-
lidades del turno mañana, ya 
que el turno tarde tiene otros 
abanderados. Este año, de ca-
sualidad, quienes la acompañan 
en la bandera nacional son com-
pañeros de su misma división. 

Los estudiantes con mejores 
promedios portan la bandera 
nacional mientras que los me-
jores compañeros, a criterio de 
los docentes y los propios estu-
diantes, son los que portan la 
bandera provincial.

A futuro

Tras su paso por la escuela 
secundaria, Mara, que en su 
tiempo libre hace telas y da cla-
ses de esa disciplina, estudiará 

Periodismo y Nuevos Medios.
De hecho, ser abanderada fue 
una cuestión muy importante 
ya que ese reconocimiento pro-
vocó que obtuviera una beca 
para poder estudiar. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

“Me gusta mucho leer, y ade-
más me gusta mucho la historia, 
el plan de estudios de mi carrera 
tiene mucha historia argentina 
y latinoamericana, y mucha his-
toria política”, comentó.

Sin dudas, su experiencia 
demuestra el potencial trans-
formador de la juventud, 
resaltándose valores como li-
derazgo, responsabilidad y ex-
celencia académica.
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16 años
Mateo soñó una cancha para su barrio, pero se multiplicaron

DE NUESTRA REDACCIÓN

Mateo Bianchotti Ca-
ttaneo (12) no nació 
a la par del surgi-

miento de El Periódico como 
medio de comunicación, pero 
sí su natalicio coincidió con el 
momento en que empezába-
mos a consolidarnos también 
mediante nuestra página www.
el-periodico.com.ar.

De barrio José Hernández, 
el niño soñó con una canchita 

“Veo 
genial esta 
propuesta”, 
dice Mateo, 

el impulsor.

de básquet en su hábitat dia-
rio para poder practicar con 
la “naranja” junto a sus ami-
gos cuando no están en el club 
(Asociación El Ceibo). Se la 
pidió al Centro Vecinal y a la 
Municipalidad mediante una 
carta escrita con mucho senti-
miento, tanto que se viralizó y 
llegó hasta Facundo Campaz-
zo, que decidió apoyarlo. 

En un año, Mateo consiguió 
que su idea se convierta en 
un programa municipal -“El 
básquet en tu barrio, jugá con 
amigos”- que incluye la cons-
trucción de canchas de básquet 
3x3 en distintos  puntos del te-
rritorio de San Francisco.

“Estas decisiones se toman 
a partir de los planteos de los 
vecinos y por eso es importante 
mantener los oídos atentos y la 
cabeza abierta. Lo mejor que 
podemos hacer es escucharnos, 
compartimos la misma ciudad 15años
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San Martín), El Prado (pla-
za 5 de Junio), Independen-
cia (plaza Prof. A. Foerster), 
Maipú (plazoleta Susana Ba-
telli), Las Rosas (plaza Mario 
Brook), Roque Sáenz Peña 
(plaza Malvinas Argentinas) 
y Savio (plaza Cesar Ignacio 
Scarafia), estas dos últimas 
son canchas completas.

Además existen más pedidos 
para poder contar con estos 
espacios en barrio Altos del 
Prado y en el loteo Palmares, 
entre otros.

“Lo veo genial, una propues-
ta para que hagan una canchi-
ta en mi barrio se transformó 
en algo que hace que haya 
muchas más en toda la ciudad. 
Fui a la mayoría de los actos de 
inauguración y me acompañan 
mis amigos del club. A veces 
cuando voy a jugar me recono-
cen”, sostiene Mateo con una 
sonrisa amplia.

y todos tenemos el mismo in-
terés, que es que la ciudad pro-
grese”, destacó el intendente 
Damián Bernarte.

A través de este programa 
ya son diez las canchas de 
básquet 3x3 inauguradas 

(una de ellas remodelada) 
por el municipio en menos 
de un año. Estas se encuen-
tran ubicadas en los barrios: 
José Hernández (plazoleta 
Juan Jayo), Sarmiento (plaza 
Sarmiento), Roca (Paseo del 
FFCC Mitre), Jardín (plaza 

Una simple carta 
con un pedido vá-
lido terminó gene-
rando un progra-
ma municipal. Un 
niño fue el artífice. 
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16 años
Los sueños de violinista 

de “Ema” Villalba:
“La música es el

mejor fundamento 
para mi vida”

El adolescente de 
15 años estudia 
con un profesor 
particular y sueña 
con llegar al pro-
fesionalismo. La 
música está en su 
ADN y el violín es 
una extensión para 
completar su vida. 

a su primera profesora, Ana 
Laura Ades, que es una vio-
linista profesional y ya hace 7 
años vive en Doha (Qatar). 

El siguiente paso lo dio a los 
10 años cuando su familia lo 
llevó a Villa María para que 
estudie con otro docente. “Me 
llevaron a perfeccionarme 
a Villa María con mi actual 
profesor Fabricio Valvasori. 
Fue con quien hice mi mayor 
progresión en el instrumento 
y sigo estudiando con él de 
forma particular”, agregó. 

Valvasori tiene dos encuen-
tros por mes con “Ema”, uno 
presencial y el otro a distancia 
donde el violinista, docente y 
compositor lo prepara para su 
etapa profesional. Esa cumbre 
es el objetivo del adolescente. 

Apasionado

Emanuel se mimetiza con su 
instrumento. Transmite ele-
gancia, delicadeza en su andar 
y oralidad. Justamente ahí es-
tán las cualidades que hacen 
que le guste el violín. 

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

rruti a la edad de cuatro años. 
Me llevaron ahí mis padres con 
la idea de que yo aprenda tecla-
do, pero en ese entonces para 
esa edad no había otro instru-
mento que no sea violín”. 

Primeros pasos

Después de tomar contacto 
con ese instrumento conoció 

Todos los días, Emanuel 
Villalba dedica parte de 
su rutina a estudiar vio-

lín. Así lo ha hecho desde los 4 
años cuando empezó a estudiar 
música en el Conservatorio 
Superior de Música “Arturo 
Berutti”. Por eso no es capaz 
de imaginar una vida equili-

brada sin tocar y sin sumergir-
se en las melodías que surgen 
de su instrumento predilecto. 

La música está en el ADN 
familiar por su abuelo Ovidio, 
que fue acordeonista del Cuar-
teto Mayor e integró la Banda 
de Fabián y Javier. También 
el papá Diego se destaca en 
la guitarra, aunque para él 
es un hobby. No obstante, la 

mayor conexión de todas se da 
con Jazmín, la hermana de 11 
años de Emanuel que también 
toca violín y en el aislamiento 
social por la pandemia de co-
ronavirus fue él quien hizo las 
veces de maestro particular.

El joven músico contó así a El 
Periódico cómo fueron sus ini-
cios en este mundo: “Arranqué 
en el Conservatorio Arturo Be-
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“Me gusta su elegancia, que 
es un instrumento muy lin-
do, que no tiene techo, por 
eso siempre hay que seguir 
estudiando y puedo seguir 
entusiasmándome para poder 
alcanzar otras metas”, añadió 
sonriendo.

En este aspecto expresó que 
admira que “el violín es el 
que siempre va al frente y el 
que saca adelante a la orques-
ta” y subrayó: “Como que le 
da vida porque si no están las 
cuerdas, por ejemplo, el vio-
lín, las violas, el violonchelo, 
los contrabajos, no sería una 
banda. Y entonces las cuerdas 
son las que le dan vida a la 
orquesta”. 

Acompañamiento

Los padres de este estudian-
te que concurre a la Escuela 
Normal Nicolás Avellaneda se 
dieron cuenta desde que él era 
pequeño que la música era un 
don con el que nació. Muchas 
veces han adaptado sus acti-
vidades para acompañarlo en 

cada avance y presentación. 
Si la vida es perseguir y 

concretar sueños, “Ema” sabe 
muy bien qué es lo que desea. 
“Mi idea sería tocar en una 

orquesta de música clásica o 
tango, que son mis géneros 
preferidos. Además de folclo-
re también, que es un caso 
aparte, pero así sea orquesta o 15años
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solista para tocar con orques-
ta también el violín va muy 
bien”, indicó. 

Así al pasar surgió la pre-
gunta de qué lugar ocupa el 

violín en su vida, qué impor-
tancia reviste y la frase con 
que coronó casi sin silencios 
de por medio lo describe per-
fecto: “La música es el mejor 
fundamento para mi vida”. 

Gran futuro

Cuando era pequeño, Ema-
nuel fue al Conservatorio 
porque sus padres pensaron 
que podría aprender a tocar el 
acordeón. Los profesores les 
indicaron que por naturaleza 
su vida ya le había elegido un 
instrumento y era el violín. 

Con 13 años formó parte 
de la Orquesta Infanto-Ju-
venil cuando era su director 
Gustavo Juncos. En cada 
avance que hizo y desde que 
lo conocieron en el Conser-
vatorio, los profesores afir-
maron que su talento podría 
llevarlo a desarrollarse como 
músico profesional. Quién 
sabe, tal vez siga los mismos 
pasos que su primera profe-
sora Ana Laura, que emigró 
a Qatar.

“Música 
clásica y 
tango son 
mis géneros 
preferidos”  
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16 años
Juan Cruz, el aspirante a bombero de 16 años

Lleva siete años en 
la institución. La 
pasión viene he-
redada, ya que es 
hijo y hermano de 
bomberos. 

ESCRIBE: MELINA BARBERO

Juan Cruz Carle es un 
joven de tan solo 16 
años que demostró que 

la valentía y el compromiso 
no conocen límites de edad: 
hijo y hermano de bomberos, 
reparte su tiempo entre la 
escuela secundaria, la acade-
mia donde aprende inglés y 
su formación como bombero 
voluntario. 

“Mi objetivo 
es jurar y ser 

bombero. 
Después 

que venga 
lo que tenga 

que venir”.

Si bien pisó el cuartel por 
primera vez a sus 3 años, ini-
ció oficialmente su camino 
en la institución bomberil en 
la Federación de la Provincia 
cuando cumplió los 9, en no-
viembre del 2016. 

“Hoy en día tengo casi siete 
años en la institución, que los 
pasé en la Escuelita de Aspi-
rantes Menores. Esta busca for-
marte como persona, inculcarte 
valores desde chico. Más allá del 
hecho de ser bombero, te forma 
como persona fuera de lo que es 
el ámbito bomberil” explicó.

Juan Cruz indicó que des-
de hace un par de meses, por 
la edad, le toca hacer el BN1, 
preparándose para lo que ver-
daderamente va a ver en el 
primer año, todo teórico. En 
tanto que, el segundo año, ya 
sabe que será más práctico, 
justamente para que el últi-

mo, cuando arranque a salir a 
los siniestros, haya tenido una 
preparación previa completa.

Pasión de familia

Su llegada al cuartel se dio 
como acompañante de su papá, 
el oficial principal Cristian 
Carle, que también es bom-
bero: “Ya era como algo que 
estaba en la familia dando 
vueltas”.

Quizá por eso al princi-
pio le costaba darse con la 
gente, pero fue algo que 
de a poco pudo solucionar. 
“Cuando entraba al cuartel 
me quedaba callado, o se me 
escapaba mi papá y yo me 
asustaba, no conocía a na-
die. La Escuelita me ayudó 
a soltarme; hoy en día char-
lo o tomo mates con cual-
quiera, ya no necesito estar 
con mi papá”, indicó.
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“Decidí sumarme por la 
pasión que uno tiene. Hoy 
en día no puedo salir a un 
incendio, pero toca la alarma 
y mi hermana sale corriendo, 
mi papá sale corriendo, y yo 
salgo detrás de ellos. Vamos 
todos junto al cuartel y me 
quedo ahí escuchando, es-
perando a ver qué dicen. Y 

cuando vuelven ayudo a lavar 
las unidades con los chicos 
que están en el cuartel gene-
ral. Esa pasión mi papá me 
la transmitió a mí, fue algo 
que me encantó y desde que 
entré no me quise ir más, fue 
eso lo que verdaderamente 
me gustó y me aferró al ser 
bombero”, sostuvo.

Primeros pasos

Si bien está dando sus pri-
meros pasos, Carle comentó 
que pasa muchas horas en las 
instalaciones bomberiles. “En 
cualquier tiempo libre ven-
go a cuartel, siempre trato de 
venir con mi hermana o con 
mi papá para no venir solo. 

El cuartel es mi cable a tierra. 
Aprovecho cualquier tiempo 
libre para venir”.

En lo que respecta a su for-
mación, las mismas lo con-
gregan dos veces a la semana, 
los jueves a la noche, en don-
de se capacita durante dos 
horas, y los sábados después 

del mediodía o por la tarde, 
en donde la preparación es 
mas extensa. 

“Mi objetivo es jurar y ser 
bombero. Después que venga 
lo que tenga que venir. Yo lo 
único que quiero es llegar a 
ser bombero y ya está, con eso 
soy feliz”, cerró. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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16 años
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El lunes último, alrededor 
de las 19, en el cuartel de 
Bomberos Voluntarios de 
San Francisco recibieron 
un alerta acerca de un ac-
cidente de tránsito ocurri-
do en zona rural cercana a 
Plaza Luxardo. 

Inmediatamente se ha-
cen presentes en el lugar 
dos dotaciones del cuartel 

local a cargo del Of. Prin-
cipal Cristian Carle. Tam-
bién trabajaron en el lugar 
personal médico del servi-
cio de emergencias médicas 
Ucemed y la Policía de la 
Provincia de Córdoba.

Del siniestro participa-
ron una camioneta utili-
taria –terminó dando un 
tumbo- y una motocicleta, 

que colisionaron dejando 
como saldo un fallecido. 
Se trató del conductor 
del rodado menor, de 34 
años.

Luego que la Policía 
Científica realizara las pe-
ricias correspondientes, 
bomberos procedieron a re-
tirar el cuerpo de la víctima 
del lugar.

Trágico accidente en zona rural: el rol de los bomberos

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Se viene bailazo de La Banda de Carlitos 
y Eugenia Quevedo en El Gigante 

19 a 21, o a través de su pá-
gina www.gigantedebom-
beros.tuplatea.com. En 
primera instancia se llevará 
a cabo la preventa de socios, 
que será los días 27 y 28 de 
noviembre. Posteriormente, 
desde el 29 y hasta el 1 de 
diciembre, inclusive, se rea-
lizará la venta general para 
todo público. 

El viernes 1 de diciem-
bre, La Banda de 
Carlitos y Eugenia 

Quevedo se presentarán en el 
“Gigante de Bomberos” para 
repasar todos sus éxitos. Des-
de la institución afirman que 
se espera un gran marco de 
público para el evento. 

Las entradas pueden con-
seguirse en la boletería de 

El “Keso” y la 
“Muela” vuelven 
a Bomberos para 
brindar un show 
plagado de éxi-
tos. Desde la ins-
titución afirman 
que se espera un 
buen marco de 
público. 

“El show que brindaron 
en julio fue un completo 
éxito”, mencionaron desde 
la institución. “Siempre tra-
bajamos para poder traer a 
los artistas que al público 
le gustan y tratamos de ha-
cerlo lo más seguido posible 
para que puedan disfrutar 
la música que les gusta”, co-
mentaron. 

“Este fue un año de apren-
dizajes y desafíos, pero siem-
pre apostamos a mejorar para 
brindar un buen servicio a la 
gente”, explicaron. 

“El público siempre nos 
brinda su opinión, lo que les 
gusta, lo que no, y en la medi-
da que está a nuestro alcance 
trabajamos para cumplir sus 
expectativas”, añadieron. 
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BREVES
Este domingo se 
realiza la Retreta 
de Bandas
Como cada año, este do-
mingo 26 de noviembre a 
partir de las 20, en el Cen-
tro Cívico se llevará a cabo 
la tradicional Retreta de 
Bandas de la Ciudad, un 
reconocimiento que reali-
za la Municipalidad de San 
Francisco a niños y jóvenes 
que forman parte de las 
distintas bandas lisas de la 

ciudad y que egresan de sus 
respectivos establecimien-
tos educativos.

Este evento, que surgió 
como la Retreta del Desierto, 
fue incorporando con el paso 
de los años a más bandas, pero 
en los inicios congregaba ape-
nas a la Banda Municipal, la 
Banda del Colegio San Martín 
y la Banda de la Escuela Nor-
mal. Hoy en día son cientos de 
personas la que forman parte 
de este acontecimiento que 
se volvió tradición en nuestra 
ciudad.

Nivel medio:
distinguieron 
a los “mejores 
compañeros” 
El Grupo Acción Solidaria 
de San Francisco entregó 
en la semana 43 distincio-
nes a estudiantes de dife-
rentes colegios secundarios 
de la ciudad por haber sido 
elegidos los mejores compa-
ñeros de su curso durante 
este 2023.

La idea era valorar la empa-
tía, el apoyo y la generosidad, 
conductas que dejan huella 
entre ellos y son dignas de 
imitar. El evento se realizó en 
el Centro Cultural San Fran-
cisco.

Discapacidad: 
habrá jornada de 
concientización 
El próximo 3 de diciembre 
se conmemora el Día Inter-
nacional de las Personas con 

Discapacidad y se realizará 
una Jornada de Concientiza-
ción a través de experiencias 
vivenciales. 
 El encuentro será el 
jueves 30 de noviembre en 
la Tecnoteca y la propuesta 
tiene por objetivo promover 
espacios de conocimiento y 
reconocimiento hacia el co-
lectivo de personas con disca-
pacidad y con derechos vul-
nerados.

Son experiencias vivenciales 
que se realizarán de 8.30 a 12 y 
están destinadas al público en 
general. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

El vivero municipal va tomando forma:
cómo funcionará y cuándo estaría listo 

La idea es que des-
de este lugar se pro-
duzca arbolado y 
plantas, tanto nati-
vas como exóticas.

del Hogar Diehl de Sienra que 
contará con un laboratorio de 
germinación, tanto para semi-
llas de árboles y plantas nati-
vas como exóticas, destinadas 
a forestación de espacios urba-
nos y rurales. Además tendrá 
un invernadero de 10 por 8 
metros y canchas de rustifica-
ción para plantines.

Convenio

El funcionamiento del vivero 
es fruto de un convenio en-

DE LA TIERRA

El Vivero Municipal de 
San Francisco, proyec-
to anunciado por el in-

tendente Damián Bernarte a 
comienzos de este año, se en-
cuentra en su fase final de ins-
talación y el objetivo es inaugu-
rarlo a mediados de diciembre.

Así lo informó Matías 
Ferreyra, agente zonal del 
Ministerio de Agricultura y 
Ganadería de Córdoba y res-
ponsable de articular el pro-
yecto entre el municipio local 
y el gobierno provincial.

Según informó el funciona-
rio, se tratará de un vivero fo-
restal emplazado en un sector 

tre la Municipalidad de San 
Francisco y el Ministerio de 
Agricultura y Ganadería de 
la provincia de Córdoba. Por 
ende, la producción de arbola-
do como de plantas se dividi-
rá, en parte a lo que destine 
el Gobierno provincial- prin-
cipalmente para el Plan Pro-
vincial Agroforestal (PPA) en 
el departamento San Justo-, y 
la otra mitad quedará a dispo-
sición del municipio, para re-
forestar plazas, parques y otros 
espacios verdes de la ciudad.

Se conoció además que, en 
primera instancia, el perso-
nal encargado de manejar el 
vivero será municipal, aun-
que también hay intenciones 
de involucrar a colegios se-
cundarios de San Francisco, 
a través de pasantías para fo-
mentar la educación ambien-
tal y la participación de la 
comunidad.

La idea es que este im-
portante proyecto esté listo 
antes de que finalice el año, 
brindando a la comunidad de 
San Francisco una fuente de 
árboles nativos y exóticos, fo-
mentando la forestación y el 
cuidado del medio ambiente 
en la región.

Todavía resta conocer cómo 
será la modalidad de entre-
ga de las especies para cen-
tros vecinales, instituciones 
e incluso para vecinos que lo 
demanden. Aunque el vivero 
municipal desempeñará un 
importante papel en la provi-
sión de árboles de alineación 
para veredas.

De todos modos, Ferreyra 
destacó la novedad del labora-
torio que será de la más avan-
zada tecnología y que permiti-
rá, en condiciones de ambiente 
controlado (temperatura, hu-
medad, luz y ventilación), me-
jorar los procesos de germina-
ción de las semillas de especies 
nativas en poco tiempo.
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año que su presidente Juan 
Manuel Aróstegui anticipa 
como ‘atípico’. 

En diálogo con La Mañana 
de El Periódico (FM 97.1), 
destacó lo hecho en materia 
institucional y sobre todo en 
el deporte amateur. También 
se refirió al plantel profesio-
nal, lamentó la eliminación 
temprana y no haber podido 
ingresar a la Copa Argentina.

“Es un balance bastante am-
plio, gracias a Dios por el he-
cho de las nuevas actividades 
que hay en el club, de la nueva 
infraestructura y la verdad que 

Aróstegui, autocrítico
con la temporada: 
“No terminé conforme, 
no estuvimos a la altura"

lo tendría que separar en tres 
etapas. Para nosotros es suma-
mente importante una de las 
partes que es la institucional y 
en cuanto a los socios, a la in-
fraestructura y beneficios para 
ellos, creo que fue excelente que 
ingresen con su carnet y sin te-
ner que hacer cola ni pagar en-
trada el día del partido. De esa 
manera se sumaron 600 socios 
a la institución y con los bene-
ficios también que tienen en la 
ciudad, en varios comercios que 
se adhirieron”, explicó.

Además, Aróstegui destacó 
las obras que se realizaron en 
el predio “Oscar C. Boero” y en 

Sportivo Belgrano cerró un 
2023 con más buenas que 
malas, sin embargo, el final 

de temporada en el Federal A 
dejó un sabor amargo difícil de 
digerir. La “Verde” no alcanzó 
los objetivos deportivos propues-
tos y eso se lleva todas las mira-
das por los modos con los cuales 
se terminó el año futbolístico. 

Después de un par de sema-
nas, y con varios movimientos 
en el plantel, el club da vuelta 
la página y ya piensa en el 2024, 

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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el predio “Nicolás Losano”. “La 
obra de gas fue también histó-
rica, la de luz también”, indicó.

En cuanto a lo deportivo, 
el ex goleador dividió el ba-
lance en fútbol profesional y 
amateur. “En la parte amateur 
entra fútbol femenino, la Liga 
Regional, la gran incursión de 
este año en la Primera B Na-
cional con inferiores de AFA, 
que también es un hecho his-
tórico. Hoy tenemos tres can-
chas de nivel y la iluminación 
en la cancha número cuatro 
que ya tenemos los reflecto-
res para colocar, entonces es 
increíble la cantidad de cosas 
que se fueron haciendo a lo 
largo del año. Por eso, no pue-
do englobar todo en la parte 
meramente deportiva porque 
sería una picardía y una falta 
de respeto a toda la gente que 
trabaja externamente al fútbol 
profesional”.

Fútbol profesional

Con respecto a la temporada 
en el Federal A, el presiden-
te no anduvo con vueltas y se 
manifestó descontento con los 
resultados del 2023. 

“Para mí no fue bueno, te-
níamos otras expectativas por-
que trabajamos mucho para 
poder conformar el plantel que 
teníamos este año y siempre se 
cree que lo que se arma es lo 
mejor posible. No me terminó 
de referenciar el equipo en los 
últimos tres partidos, no me 
terminó de llenar, vi un equi-
po totalmente diferente al que 
había visto con El Linqueño, 
con Douglas, con Independien-
te de Chivilcoy, me pareció 
totalmente otro equipo en una 
etapa donde realmente necesi-
tábamos que vuelva aparecer”. 

- ¿Por qué creés que no se 
consiguieron los objetivos? 
¿Por qué se fue Giaccone, 
primero, y luego Gómez?

- La verdad que por resulta-
dos, porque no encontramos 
nunca una identidad de jue-
go, no encontramos un mismo 
equipo que salga a la cancha 
en la mayoría de los partidos 
y eso después decantó en los 
malos resultados. La estadísti-
ca te termina diciendo que no 
estabas donde vos necesitabas 
estar, no te estaban dando lo 
que vos necesitabas que te den 
y veías que no ibas a poder sos-

tenerte dentro de la zona de 
clasificación como estábamos 
en el momento que se fue Ariel 
(Giaccone). A Marcelo Gómez 
le planteamos los objetivos que 
era estar primero o segundo y 
entrar en Copa Argentina, que 
no nos íbamos a salir de ahí 
porque creíamos que el plantel 
daba como para poder llegar a 
esas instancias. Entonces, al no 
cumplir un objetivo nosotros 
estamos en una posición donde 
tenemos que tomar decisiones 
y siempre por el bien del club.

- Vos fuiste jugador pro-
fesional, estuviste en estas 
instancias: ¿por qué conside-
rás que hubo partidos en los 
cuales el equipo no estuvo a 
la altura? 

- Esto es fútbol y dos más 
dos no es cuatro. La verdad 
que esas son sinceramente 
evaluaciones que voy a hacer-
las de manera muy subjetiva. 
Uno como jugador sabe que 
siempre tenés a lo largo de 
una temporada altibajos, son 
muy pocos los equipos que se 
pueden sostener en un nivel 
superlativo o regular como lo 
fue el caso de Douglas o el caso 
de Olimpo, que fueron los dos 

equipos destacables desde que 
arrancó el año. El resto tuvo 
esos altibajos que van y vie-
nen durante todo el año. De-
cirte por qué es muy difícil 
porque eso fue una cuestión 
mental del jugador. Hay juga-
dores que vos los veías jugar 
de una manera contra, por 
ejemplo, Douglas, y después 

lo ves jugando el partido de 
Ramallo y la verdad que no le 
veo explicación. El jugador de 
fútbol no se puede olvidar de 
jugar de un día para el otro, 
entonces ahí ya hay ciertas 
cuestiones de concentración 
de cada uno. Creo que pasó 
mucho por ahí, mucho por la 
parte psicológica.
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El ex arquero que armó su propia 
escuelita para mejorar el puesto

estar preparado para afrontar 
los momentos difíciles”. 

“Popó” tiene una opinión 
fundada sobre el puesto que 
le tocó ocupar y sobre el que 
hoy enseña: “Los arqueros 
corremos poco, pero tenemos 
que entrenar mucho más que 
un jugador de campo”, señaló.

Segundo aniversario y 
crecimiento sostenido

La escuelita de arqueros de Vi-
llarreal se consolida como un 
espacio de crecimiento y for-
mación. Hoy concurren unos 
50 alumnos.

“Cuando empecé no creía que 
en estos dos años iba a tener 
tantos chicos, soy una persona 
muy apasionada por el deporte 
y más que nada por el puesto 
de arquero y esto es como todo 
aspecto de la vida, te tenés que 
especializar. Todo el tiempo el 
entrenamiento va cambiando y 

hasta adultos de más de 50. 
Con tres días de práctica se-
manales y tres turnos disponi-
bles, la escuelita logró atraer 
a una diversidad de alumnos, 
algunos motivados por el des-
empeño del arquero argentino 
"Dibu" Martínez durante el 
Mundial 2022.

“Trabajamos mucho la par-
te coordinativa en los chicos, 
en cómo tirarse para que no 
se golpeen, en el retroceso 
y la ubicación, despejar con 
los puños, hacer un saque de 
manos, armar una barrera, 
cómo controlar un balón con 
los pies y que sepan también 
jugar. En resumen, todo lo 
básico que si por ahí no lo 
aprenden de chicos, cuando 
sean grandes todo es más di-
fícil”, explicó Villarreal.

Y agregó: “También se traba-
ja mucho la parte psicológica, 
porque el arquero es un juga-
dor muy expuesto y tiene que 

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

Alguna vez, Paulo An-
drés Villarreal (47) 
fue un niño que jugaba 

en los potreros de su barrio La 
Milka y también en su club. 
Quizá nunca imaginó que 
muchos años después estaría 
a unas pocas cuadras de allí, 
en el predio de la Asociación 
Bancaria, enseñando eso que 
le apasiona: defender los tres 
palos de un arco de fútbol. 

Esa es la felicidad de "Popó", 
así lo llaman, ex jugador que 
pasó por varios clubes de la 
Liga Regional de San Fran-
cisco y de la región, que armó 
su propia escuela de arqueros. 
También se desempeña como 
entrenador de arqueros en 
divisiones inferiores de Spor-
tivo Belgrano y en distintas 
categorías del club Barrio Jar-
dín, en el baby.

Arrancó este emprendimien-
to allá por 2021, cuando apenas 
se empezaban a abrir las acti-
vidades en medio de la pande-
mia del Covid-19. Comenzó en 

los amplios espacios verdes del 
Jardín Botánico hasta que co-
menzaron las jornadas de va-
cunaciones en el Superdomo, 
por ello tuvo que mudarse a la 
plaza Vélez Sarsfield. 

"Empecé con seis chicos y 
se fueron sumando pasando 
a ocho, 12, luego 20, y bueno, 
ya necesitaba un espacio más 
acorde, con una canchita y ar-
cos. Por intermedio de nues-
tro intendente -Damián 
Bernarte- y gracias a la pre-
disposición de la gente de La 
Bancaria, hoy estamos aquí", 
le dijo “Popó” a El Periódico, 
sobre su actual lugar de entre-
namiento.

Niños y adultos

La escuela se dedica exclusi-
vamente a la formación in-
tegral de arqueros de fútbol, 
abarcando un rango de edades 
muy amplio: desde cinco años 
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El fenómeno del arquero de 
la selección argentina, Emi-
liano “Dibu” Martínez, 
que se convirtió en una de 
las figuras por la obtención 
de la Copa del Mundo en 
Qatar 2022, también contri-
buyó a la popularidad de la 
escuela. 

“Después del Mundial lle-
garon muchos chicos que no 

jugaban al Baby Fútbol o 
que no hacían deportes y que 
querían ser arqueros porque 
lo vieron al Dibu”, destacó 
Villarreal.

“Fue un fenómeno que se 
les pegó a los chicos -conti-
nuó-, por ejemplo, cuando 
practicamos penales repetían 
la frase ‘Mirá que te como’ 
y los que atajaban lo festeja-

ban como él. En realidad, es 
una diversión también para 
ellos”.  En este sentido, algu-
nos de los chicos que empeza-
ron para “ser como el Dibu” 
tuvieron la oportunidad de 
comenzar a atajar en clubes 
del Baby: “Nos pasó con cin-
co chicos que los vieron unos 
papás y ya están jugando, para 
nosotros eso es una satisfac-
ción”, dijo con una sonrisa.

El fenómeno del “Dibu” Martínez
de eso se trata, ir corrigiendo y 
que el chico avance”, contó. 

- ¿Qué características tratás 
de inculcarle a los chicos? 

- Mejorar técnicamente, más 
allá de que lleguen o no a al-
gún club importante. Por otro 
lado, tratamos que los chicos la 
pasen bien, que se lleven algo 
todos los días porque a mí me 
gusta enseñar, me gusta que 
ellos aprendan y aparte siem-
pre les decimos que tomen esto 
como una diversión. Después 
todo el mundo quiere ganar 
pero que no sea una obsesión. 

“Aprendí a volar”

Pablo Rivas (10) ataja en su 
categoría del club Tarzanito 
y comenzó hace más de un 
año en la escuela. Según le 
contó a El Periódico, co-
menzó para mejorar su ren-
dimiento en los partidos por 
los puntos. “A mí me sirvió 
mucho todo lo que aprendí, 
no me sabía tirar muy bien y 
a veces caía mal, pero apren-
dí a tirarme mejor y a volar 
hacia los palos, todo me sir-
ve para ayudar a mis compa-
ñeros”, destacó. 15años
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